

INFO/Foro divulga noticias, datos de interés, referencias documentales e informaciones breves para el seguimiento de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE) desde una perspectiva ciudadana regional, latinoamericana y caribeña.

“Para bailar un tango hacen falta dos”: ¿en la recta final del acuerdo MERCOSUR-UE?

El año 2024 sigue deparando novedades y sorpresas en el ámbito internacional, así como respecto a las relaciones entre América Latina y la Unión Europea (UE).

Luego del “impasse” de varios meses que supusieron las elecciones parlamentarias y la configuración de un nuevo “ciclo institucional” –aún por iniciarse plenamente– del lado europeo, y los vaivenes de una región latinoamericana sometida a varias turbulencias políticas, tanto al interior como entre varios de los países integrantes de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), la recta final del año trajo aparejada una novedad de importancia en el ámbito de las relaciones entre el Mercado Común del Sur (Mercosur) y la UE.

En efecto, al momento de publicarse la presente edición de **INFO/Foro** está teniendo lugar en Brasilia una nueva ronda negociadora, una más, en búsqueda de avances que permitan superar los obstáculos que restan para poder anunciar la conclusión del acuerdo en ocasión de la próxima cumbre de presidentes del Mercosur a celebrarse en Montevideo los días 5 y 6 de diciembre.

Por tal motivo, y dada la significación que tal acuerdo podría suponer para las relaciones birregionales entre América Latina y Europa, y sin que ello suponga en caso alguno afirmar que “ésta es la vencida”, la insistencia de las fuentes diplomáticas y periodísticas al respecto, así como los movimientos políticos al más alto nivel de las últimas semanas, son señales muy poderosas a tener en cuenta.

Hoy mismo, 26 de noviembre, el gobierno francés reiteró su oposición “firme” al acuerdo comercial entre la UE y el Mercosur “en su forma actual”, durante un debate en la Asamblea Nacional mientras continúan las protestas agrícolas en diferentes partes del país.

Toda la clase política en Francia, desde la izquierda radical a la extrema derecha, expresó su oposición al acuerdo aunque una buena parte de la izquierda y la extrema derecha se oponen a la formulación “en su forma actual”, lo que siembra de incertidumbre el esperado voto unánime a una declaración (no vinculante) de la Asamblea Nacional que busca aumentar la presión sobre la Comisión Europea (CE).

El ejecutivo comunitario, dirigido actualmente por Ursula Von der Leyen, negocia en nombre de los países europeos desde hace más de dos décadas, y Alemania y España presionan para que se concluya el pacto con el Mercosur para finales de año, con parecida intención por parte de Brasil, Argentina y Uruguay.

Ante tal escenario el presente número **24** de **INFO/Foro** revisa la dinámica reciente y advierte sobre los escollos y algunas de las alternativas que tienen por delante las

negociaciones en curso, con la intención de volver sobre el tema, una vez laudado el tema del calendario antedicho en relación con el Mercosur, en su siguiente edición del mes de diciembre con la que cerraremos un 2024 que no termina de sorprendernos.



Mercosur-UE siguen negociando, pero el acuerdo tendrá que esperar...

En nuestra edición anterior informábamos que aunque “poco se hable al respecto, el Mercosur y la UE siguen negociando su postergado acuerdo de asociación. Más aún, existe la intención por ambas partes de realizar algún anuncio a la brevedad, ya sea cuando la reunión del G20 presidida por Brasil en Río de Janeiro en noviembre; o en su defecto, cuando la próxima cumbre semestral del Mercosur en Montevideo a inicios del mes de diciembre.

Y mismo, según fuentes del Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE), aunque no se podían comentar sus detalles por lo delicado de la actual fase de la negociación, ésta se encontraba muy avanzada y había muchas posibilidades de que la firma del acuerdo se anuncie en una de esas dos reuniones”.¹

Descartadas tales expectativas, por lo menos en lo que respecta a la reunión del G20, todo parece indicar que, una vez más, “el acuerdo Mercosur-UE tendrá que esperar un poco más”. Según Josep Borrell, alto representante de la UE para Asuntos Exteriores, “las cosas van mejor, pero todavía no van lo bastante bien; no creo que ese sea el momento en el que se pueda alcanzar, un

acuerdo definitivo”. El político español, que está por terminar su gestión al frente de la diplomacia de la UE, explicó que en este momento hay algunos países europeos que tienen “resistencias a llegar a un acuerdo”. “La pelota está hoy en el terreno de los europeos porque por parte de los países latinoamericanos del Mercosur firmarían mañana. Vamos a ver si conseguimos quizá para finales de año un acuerdo”, añadió.²

Tarea que desde diciembre recaerá en el SEAE en la nueva Alta Representante de la UE, Kaja Kallas, ex primera ministra de Estonia quien ya se pronunció en favor del acuerdo con el Mercosur.

Con ello coinciden también otras voces a favor de “firmar de una vez” el acuerdo, a pesar del rechazo que genera de parte de Francia, aunque no sólo, en sus términos actuales. “Después de más de veinte años (de negociaciones) tenemos que finalizar de una vez el acuerdo de libre comercio con el Mercosur”, dijo el canciller de Alemania, Olaf Scholz, en una rueda de prensa al margen de la cumbre del G20 en Río de Janeiro. “La forma como fue negociado ha llevado demasiado tiempo. No es un buen ejemplo”, añadió. “Necesitamos más acuerdos de libre comercio. El mundo está cambiando”, advirtió.³

Por su parte, Maroš Šefčovic, el propuesto nuevo comisario europeo de Comercio y Seguridad Económica interpelado en su audiencia de confirmación por los eurodiputados sobre el acuerdo comercial con los países latinoamericanos, defendió un

² France 24: “Josep Borrell en France 24: ‘El acuerdo del Mercosur-UE tendrá que esperar un poco más’”. 28/10/2024. <https://www.france24.com/es/programas/la-entrevista/20241028-josep-borrell-en-france-24-el-acuerdo-del-mercador-ue-tendr%C3%A1-que-esperar-un-poco-m%C3%A1s>

³ “El mundo está cambiando, hay que firmar de una vez” con Mercosur, dice canciller de Alemania”, en ABC, Asunción, 18/11/2024. <https://www.abc.com.py/internacionales/2024/11/18/el-mundo-esta-cambiando-hay-firmar-de-una-vez-con-mercador-dice-canciller-de-alemania/>

¹ Ver Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE: INFO/Foro 23. “Las relaciones CELAC-UE en tiempo de definiciones rumbo al 2025”. Lima - Montevideo, octubre de 2024. https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/wp-content/uploads/2024/10/Foro-Ciudadano_INFO_Foro-23_oct2024_VF.pdf

acuerdo que satisfaga a los opositores que exigen seguros para los agricultores y transparencia. En tal sentido afirmó que el polémico acuerdo de libre comercio entre la UE y Mercosur podría "cerrarse en un terreno muy, muy justo", cuando aún las negociaciones se encuentran en el nivel técnico sin haber alcanzado un nivel político.

Para los opositores europeos al acuerdo, "terreno justo" significa tener en cuenta las demandas de los agricultores y los seguros medioambientales que los europeos quieren ver garantizados en el acuerdo. Fue con el propósito de vencer esta línea de resistencia que en marzo de 2023 la Comisión propuso un instrumento ambiental adicional, de carácter interpretativo. Este reforzaba el capítulo ya existente sobre comercio y desarrollo sostenible, asegurando que se aplicarían los estándares más exigentes, pero sin reabrir el texto acordado. Se descartó así incluir una cláusula ambiental con el carácter de «elemento esencial» que, como ocurre con la cláusula democrática de este tipo de acuerdos, permite adoptar sanciones ante un incumplimiento. Aunque ello tampoco fue considerado suficiente por los opositores al acuerdo del lado europeo.

Mientras los países del Mercosur se resisten también en las negociaciones sobre normas medioambientales, ante lo que Šefčović dijo que los socios comerciales de la UE ven a veces el medio ambiente como una petición unilateral de la UE, percibida a veces como "imperialismo regulador" y que la UE tenía que hacer "más esfuerzos de acercamiento" a este respecto.⁴

Entre esos "esfuerzos de acercamiento" podría incluirse, por ejemplo, la postergación por un año de la entrada en vigencia del

⁴ P. Corlin: "El acuerdo comercial UE-Mercosur será 'justo', según el comisario designado", en [Euronews](https://es.euronews.com/my-europe/2024/11/04/el-acuerdo-comercial-ue-mercosur-podria-ser-justo-promete-sefcovic-en-su-audiencia-de-conf), 04/11/2024. <https://es.euronews.com/my-europe/2024/11/04/el-acuerdo-comercial-ue-mercosur-podria-ser-justo-promete-sefcovic-en-su-audiencia-de-conf>

Reglamento Europeo sobre Productos Libres de Deforestación (EUDR, por sus siglas en inglés). Esta decisión anunciada muy recientemente por el Consejo de la UE, se produjo a los pocos días de presentado un fuerte reclamo de Brasil en contra de su entrada en vigencia, prevista inicialmente para el próximo mes de diciembre.



Las alternativas tácticas de la Comisión Europea para la firma del acuerdo

Y si Francia, busca "evitar por todos los medios" la firma del acuerdo, mismo con la visita del presidente Emmanuel Macron a Javier Milei en Buenos Aires en vísperas de la cumbre de Río, y utilizando su parada porteña para poner en boca del mandatario argentino un similar rechazo al contenido del posible acuerdo "tal como está planteado" - extremo que no fue desmentido por Argentina, generando así "ruido" al interior del bloque mercosureño,⁵ la presidenta de la CE llegó a Brasil a la reunión del G20 anunciando que su firma es de "gran importancia económica y estratégica".⁶

Ante las resistencias planteadas Úrsula von der Leyen maneja para el caso del Mercosur aplicar la misma táctica ya utilizada antes

⁵ Al término de su visita a Buenos Aires, en conferencia de prensa en el aeropuerto antes de partir para Río, "el líder francés añadió que no cree en el acuerdo 'tal como se negoció', por lo que pidió renegociarlo para encontrar un marco aceptable para todos. En paralelo, Macron subrayó que le consta que hay 'varios países' que no están conformes con este acuerdo, y que incluso el propio Milei le dijo que 'no estaba satisfecho ni con el acuerdo ni con el funcionamiento actual del Mercosur'", en "Las disputas por el acuerdo UE-Mercosur se calientan con la cumbre del G20", en [France 24](https://www.france24.com/es/europa/2024/11/18/las-disputas-por-el-acuerdo-ue-mercosur-se-calientan-en-v%C3%A0speras-de-la-cumbre-del-g20), 18/11/2024. <https://www.france24.com/es/europa/2024/11/18/las-disputas-por-el-acuerdo-ue-mercosur-se-calientan-en-v%C3%A0speras-de-la-cumbre-del-g20>

⁶ "La jefa de la UE buscaría una salida 'mixta' para el acuerdo con Mercosur", en [ABC](https://www.abc.com.py/internacionales/2024/11/18/la-jefa-de-la-ue-buscaria-una-salida-mixta-para-el-acuerdo-con-mercosur/), Asunción, 18/11/2024. <https://www.abc.com.py/internacionales/2024/11/18/la-jefa-de-la-ue-buscaria-una-salida-mixta-para-el-acuerdo-con-mercosur/>

para la firma y entrada en vigencia gradual de los acuerdos de la UE con Centro América y los países andinos. Es decir, al tratarse en la jerga de Bruselas de un “acuerdo mixto”, por comprender materias que son competencia de la UE (comercio) y otras de sus Estados miembros (política exterior), el acuerdo en su conjunto requiere de la ratificación en los parlamentos nacionales de cada uno de los 27 miembros. En el caso de Bélgica, también ha de ser aprobado por las cámaras regionales, que en acuerdos anteriores han sido reuentes. Por último, también se requeriría la decisión favorable del Consejo de la UE y la aprobación del Parlamento Europeo (PE).

“Los pronunciamientos en contra de Francia y otros países muestran que la ratificación del acuerdo en su conjunto es improbable a corto y mediano plazo” como afirman Sanahuja y Rodríguez. Por ello, según los mismos autores, la CE propuso su división (split) en dos partes: por un lado, la que incluye las competencias exclusivas de la UE, con el capítulo sobre comercio y las salvaguardas sobre sostenibilidad –en las que, además, las decisiones se adoptan por mayoría cualificada en el Consejo–, lo que permitiría su aprobación siempre y cuando no exista una minoría de bloqueo. Después se sometería a aprobación del PE, con la expectativa de que el instrumento adicional sobre cuestiones medioambientales sea suficiente para superar sus reticencias. Quedaría para más tarde la ratificación del acuerdo en su conjunto; esto es, los capítulos de comercio, diálogo político y cooperación, y las materias comerciales que, siendo competencia de la UE, requieren del voto por unanimidad en el Consejo, sobre las que este órgano y el PE tendrían que pronunciarse posteriormente.⁷

⁷ Véase: J. A. Sanahuja y J. D. Rodríguez: “Unión Europea y Mercosur: cuatro nudos ¿y un desenlace?” en *Nueva Sociedad*, Buenos Aires, 311 / Mayo - Junio 2024.
<https://nuso.org/articulo/311-UE-y-mercosur-cuatro-nudos-un-desenlace/>

Francia que rechaza esta división contraria al mandato inicial de negociación, podría no obstante intentar construir una “minoría de bloqueo” para impedir la aprobación del tratado comercial escindido.⁸ Esta opción necesitaría que al menos 4 de los 27 países de la UE se opongan, siempre y cuando el peso de los partidarios no alcance el 65% de la población del bloque europeo.⁹



Mientras tanto, en otros frentes...

En lo que toca a Italia, en Roma hay versiones encontradas. Giorgia Meloni,

⁸ La UE y Mercosur acordaron en la primera reunión del Comité de Negociaciones Birregionales, celebrada en Buenos Aires en abril de 2000, los principios que orientarían la negociación del componente comercial del acuerdo: i) Negociaciones integrales y resultados equilibrados; ii) no exclusión de ningún sector, con contemplación de sensibilidades en productos y servicios de acuerdo con las reglas de la Organización Mundial del Comercio (OMC), y iii) principio del compromiso único, bajo la misma lógica que fue aplicada en la Ronda de Uruguay del GATT. Sobre esta base, se establecieron tres grupos de trabajo: uno dedicado al comercio de bienes, un segundo al comercio de servicios, y un tercero a la cuestión de las compras gubernamentales, las políticas de competencia y la solución de controversias.

⁹ Francia es el segundo país más poblado de la UE (68.4 millones), pero, en el caso del acuerdo con Mercosur, se opone a otros dos pesos pesados –Alemania (83.5 millones) y España (49 millones)– sobre un total al 2024 de 449.2 millones de habitantes para toda la Unión. Suecia ya se declaró a favor de la firma, por lo que, según algunas fuentes periodísticas, el objetivo de Francia es sumar a su causa a Bélgica, Austria, Irlanda, Bulgaria e Italia para que el acuerdo no salga adelante. “El ministro de Economía de Francia dijo que intentará bloquear el acuerdo Unión Europea - Mercosur “por todos los medios a su alcance”, en *Infobae*, 14/11/2024.
<https://www.infobae.com/america/mundo/2024/11/14/el-ministro-de-economia-de-francia-dijo-que-intentara-bloquear-el-acuerdo-union-europea-mercosur-por-todos-los-medios-a-su-alcance/>

primera ministra italiana, conversó del tema con Milei en su reciente visita a Argentina luego de la reunión del G20 en Río. Si bien el canciller de Italia, Antonio Tajani, había dicho en octubre que estaban “abiertos” a las negociaciones del Acuerdo, luego hubo un punto de resistencia en el Palazzo Chigi. Francesco Lollobrigida, ministro de Agricultura de Italia, puso reparos y consideró que el tratado es desfavorable para los agricultores italianos y europeos.

Mientras que en Buenos Aires, si Meloni y Milei hablaron sobre el acuerdo, no le mencionaron en el comunicado oficial sobre su reunión: “Por su afinidad con Milei, [Giorgia Meloni] ve a Buenos Aires como la puerta de entrada para profundizar la inserción comercial en la región”.

“En lo comercial, Italia tiene interés de dinamizar el intercambio y en explorar inversiones en áreas estratégicas con la Inteligencia Artificial y la alta tecnología. En Argentina hay 300 empresas italianas donde trabajan cerca de 20 mil personas. Se estima que facturan en torno a US\$ 2.800 millones en sectores como la infraestructura, automotriz y la energía.”¹⁰

“Con el presidente Milei decidimos trabajar sobre tres directrices: la primera es, obviamente, la colaboración política. Acordamos escribir - en conjunto - un plan de acción Italia-Argentina / 2025-2030 que identifique sectores principales para la colaboración bilateral, en los cuales se podrán concentrar nuestros esfuerzos y energías”, reconoció la primer ministro italiana.

El segundo punto es el referido a “la lucha

¹⁰ R. Sánchez Flecha: “Tras la gala en el Coliseo, Meloni cerró una gira que fortaleció la relación con el país: “Italia y Argentina son naciones hermanas””, en *Infobae*, 20/11/2024. <https://www.infobae.com/politica/2024/11/21/tras-la-gala-en-el-coliseo-meloni-cerro-una-gira-que-fortalecio-la-relacion-con-el-pais-italia-y-argentina-son-naciones-hermanas/>

contra la criminalidad organizada, pues estamos determinados a luchar contra el narcotráfico, la corrupción, el lavado de dinero, la infiltración del sistema económico y social y el tráfico de personas”. Y en tercer lugar elogió la liberalización de la economía que impulsa el líder libertario y que servirá para “abrir nuevas oportunidades y ser un incentivo ulterior para que crezca la presencia italiana de la manera en que nosotros quisiéramos hacer” en la Argentina.

Para que esto último suceda resaltó la presencia en nuestro país de “300 empresas italianas, que tienen 16.000 empleados, con casi 3.000 millones de euros de giro de negocios”. En la reunión en la Rosada con las autoridades nacionales estuvieron el ministro de economía italiano, Giancarlo Georgetti, y el embajador italiano en Argentina, Fabrizio Lucentini.”¹¹

Así las cosas a nivel diplomático, otro es el ambiente que se vive en las calles de varias capitales europeas a este respecto. En efecto, en Francia continúan las protestas de contra el acuerdo respondiendo a la convocatoria de la Federación Nacional de Sindicatos de Operadores Agrícolas (FNSEA), la que no descarta que los agricultores de otros países de la UE “se pongan en acción” contra el acuerdo comercial en cuestión.¹²

Sin embargo, también subsisten algunas resistencias desde el lado sudamericano.

¹¹ E. Menegazzi: “Milei y Georgia Meloni profundizaron su buena sintonía y resaltaron los puntos que unen a la Argentina con Italia”, en *Infobae*, 20/11/2024.

<https://www.infobae.com/politica/2024/11/20/milei-y-georgia-meloni-profundizaron-su-buena-sintonia-y-resaltaron-los-puntos-que-unen-a-la-argentina-con-italia/>

¹² “Continúan las protestas de agricultores franceses contra acuerdo comercial UE-Mercosur”, en *Bernama*, París, 18/11/2024. <https://www.bernama.com/es/otras.php?id=2364874>

“Continúan las protestas de agricultores en Francia contra el acuerdo entre la Unión Europea y el Mercosur” en *Infobae*, 26/11/2024. <https://www.infobae.com/america/mundo/2024/11/26/continuan-las-protestas-de-agricultores-en-francia-contra-el-acuerdo-entre-la-union-europea-y-el-mercosur/>

Paraguay ha sido el integrante del Mercosur que más claramente las ha manifestado, en especial a través de su presidente, Santiago Peña, quien considera “inaceptable” que Bruselas “no reconozca a las instituciones de certificación sanitaria” de su país. Agregando, el pasado mes de octubre, que “no soy optimista. En Mercosur hemos mostrado interés en llevar adelante un acuerdo de libre comercio con la Unión Europea. Tenemos la vocación de integrarnos al mundo y eso está demostrado. Pero no encontramos esa misma sintonía en Europa”.¹³

"Paraguay no está dispuesto a renunciar a principios fundamentales. El reconocimiento de las instituciones, principalmente aquellas vinculadas a la certificación sanitaria y animal, son irrenunciables. Paraguay reivindica su matriz productiva, su equilibrio del desarrollo productivo en armonía con el medio ambiente y Paraguay rechaza los prejuicios".

Peña, pone así un freno, ya se verá si fuerte o solo como táctica negociadora de último momento, al entusiasmo que hay en la UE y en los gobiernos de Brasil, Argentina y Uruguay por cerrar el acuerdo.¹⁴

A modo de epílogo transitorio

Así las cosas, con tantas voces a favor como en contra, durante la semana en curso, está

¹³ F. Rivas Molina: “El presidente de Paraguay rebaja las expectativas de un acuerdo UE-Mercosur: “Queremos integrarnos, pero no encontramos la misma sintonía en Europa””, en *El País*, Madrid-Mar del Plata, 18/10/2024. <https://elpais.com/america/2024-10-18/el-presidente-de-paraguay-rebaja-las-expectativas-de-un-acuerdo-ue-mercosur-queremos-integrarnos-pero-no-encontramos-la-misma-sintonia-en-europa.html>

¹⁴ S. Fest: “El presidente de Paraguay echa un balde de agua fría al pacto UE-Mercosur: “Rechazamos los prejuicios europeos, el acuerdo podría no firmarse este año””, en *El Mundo*, Madrid-Mar del Plata, 18/11/2024. <https://www.elmundo.es/economia/macroeconomia/2024/10/18/671a808e9cf4a57098b456e.html>

teniendo lugar en Brasilia una ronda negociadora entre la partes de la que podría salir el “humo blanco” que muchos esperan con la intención de hacer un anuncio político al más alto nivel en ocasión de la cumbre del Mercosur en Montevideo los próximos 5 y 6 de diciembre. Si así no fuera, y ante la necesidad de por lo menos mantener viva la llama de las negociaciones, no sería de extrañar algún pronunciamiento que no cierre enteramente la posibilidad de seguir negociando.

Si se logra destrabar la negociación por la vía que sea, luego se verá qué ocurre en cuanto a los posibles escollos para la ratificación del acuerdo. Pero si de sortear escollos se trata, la UE y el Mercosur ya tienen una larga experiencia acumulada después de 25 años de negociaciones. O, tal vez sea que los negociadores que buscan el acuerdo no quieren resignarse a aceptar como verdad la estrofa final del tango “Sur”, cuando dice:

*“Nostalgias de las cosas que han pasado,
Arena que la vida se llevó
Pesadumbre de barrios que han cambiado
Y amargura del sueño que murió”.*¹⁵

Sin olvidar que, como bien dice la expresión popular rioplatense, “para bailar un tango hacen falta dos”.¹⁶



¹⁵ “Sur”, tango de Homero Manzi con música de Aníbal Troilo, grabado por primera vez por la orquesta de Troilo con la voz de Edmundo Rivero, el 23 de febrero de 1948.

¹⁶ La expresión “para bailar un tango hacen falta dos” se utiliza para indicar que en una situación, ambas personas deben aceptar la culpa, o que una actividad requiere de dos personas para que suceda.

**FORO CIUDADANO PARA
LAS RELACIONES CELAC-UE**

Jirón María Parado de Bellido 150,
Magdalena del Mar, Lima, Perú.
+51 998342992

contacto@propuestaciudadana.org.pe
forociudadano.celacue@gmail.com
<https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue> -

@forocelacue - @FCRCUE

Coordinador: Jorge Balbis
jbalbis.foro@gmail.com
☎ +52 55 5163 5394 - +598 9977 6165



El **Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE** es un espacio de diálogo, intercambio de experiencias y formulación de propuestas para fortalecer la capacidad de incidencia política de sus integrantes en el ámbito de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE).

Sus convocantes iniciales son **Coordinadora de la Mujer y Alianza por la Solidaridad/ActionAid**, Bolivia; **Foro Nacional por Colombia y Red Nacional de Mujeres de Colombia**, Colombia; **Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE)**, Ecuador; **Fundación Nacional para el Desarrollo (FUNDE)**, El Salvador; **DESCO**, Grupo Propuesta Ciudadana, **Asociación Arariwa** y **Centro de la Mujer Peruana "Flora Tristán"**, Perú; **Universidad CLAEH**, **Cotidiano Mujer** y **Centro de Formación para la Integración Regional (CEFIR)**, Uruguay.